

Franc-Maçonnerie quel est ton Trésor ?

Chers lecteurs inconnus, la vie humaine ne se réalise pas d'elle-même. Notre vie est une question ouverte, un projet incomplet qui reste à achever et à réaliser. La Franc-Maçonnerie, sous l'invocation du Grand Architecte de l'Univers, nous propose une démarche spirituelle. Cependant peut-on dire que l'esprit est à l'œuvre en chacun de nous ? Cette question demande un long travail spirituel d'approfondissement, « d'enfantement » et nous espérons qu'il pourra vous être utile de la même façon que des repères qui ne font qu'encourager le promeneur à s'avancer dans le chemin qu'il découvre. Si l'on veut obtenir une vraie réponse à une telle question, c'est à vous, lecteurs, à vous poser la question vous-mêmes. Et le prix que cela vous coûtera, personne ne le sait, même pas vous. Ce sera en tout cas plus difficile à traiter que tout ce que vous avez traité jusqu'ici dans votre vie. Soyons clairs : pour répondre à cette question il faut une vie entière.

La Franc-Maçonnerie est une des branches de la Tradition : sa forme et son langage sont spécifiques, sa richesse est inépuisable au fur et à mesure qu'on se laisse guider par elle. Elle est une grande chance de la société contemporaine, en particulier celle de l'occident qui, dans le domaine de la recherche spirituelle, est souvent décontenancée par des systèmes qui ont perdu l'esprit au profit de la rigidité. Ainsi le cheminement en Franc-maçonnerie appartient en propre à l'ordre ésotérique et initiatique.

Pour comprendre cette démarche il faut considérer l'initiation maçonnique comme une nouvelle naissance. Naître de nouveau ce n'est pas régresser vers l'enfance. Simplement nous prenons conscience que la voie initiatique nous amène, de manière progressive, dans un chemin d'intériorité, de rectification. En effet l'initiation a pour but essentiel la prise de conscience, en soi, de l'être le plus profond, par étapes, en passant des épreuves et en découvrant peu à peu les mystères révélés par les différents rituels. Nicodème face au Christ est décontenancé par la possibilité d'une nouvelle naissance : « Comment peut-on revenir dans le sein de sa mère et naître une nouvelle fois ? ». C'est bien la question qu'il faut nous poser !

L'enseignement maçonnique en loge, notre matrice, nourrit si on l'assimile en l'accueillant en esprit et vérité. Aujourd'hui notre attitude volontariste lie le progrès spirituel aux vertus. Or le progrès dans l'esprit s'effectue en écoutant les rituels qui s'inspirent des textes sacrés pour entrer dans le souffle de l'esprit. Il s'agit d'écouter avant de faire. L'agir, source du progrès, doit laisser croître en nous l'esprit. L'acquisition du chemin vient de l'écoute d'un message que l'homme ne peut se donner à lui-même : la démarche initiatique n'est pas la philosophie.

La Franc-Maçonnerie nous demande de chercher la Lumière et cela de tous temps. L'édification du temple spirituel met l'homme dans la vérité dès le moment où il lui permet d'entrevoir la source éternelle de toute sagesse. Quand cette vérité fondée sur la sagesse s'atteste en nous, elle inverse la volonté de puissance en expulsant nos « métaux » à la porte du temple. La vérité s'atteste dans la négation de la volonté de puissance terrestre. C'est un témoignage que chacun rend à cette vérité, à l'amour des frères et en homme libre.

Le rituel maçonnique, les symboles sont là pour transformer progressivement notre intelligence et notre cœur, notre conduite et notre connaissance. Ils ouvrent à notre raison l'espace indispensable à la reconnaissance de la vérité. Ainsi au cœur de nos rituels il y a un dépôt sacré de la Tradition et la mission qui nous incombe est par essence, l'expression même d'un ordre intemporel.

Aussi la Franc-Maçonnerie est-elle une arche sacrée dans laquelle sont conservés les dispositifs intangibles (rituels, outils, symboles) qui peuvent permettre à l'homme de recouvrer sa dignité première, et par conséquent, de devenir à son tour gardien de la Tradition vivante et éternelle. Ce n'est pas un hasard si les rituels dans leur totalité s'étendent de l'ancienne loi du Temple à la nouvelle

loi du Verbe. Cela explique également pourquoi la Franc-Maçonnerie a pour type essentiel le Temple de Jérusalem, commun aux trois traditions issues d'Abraham. C'est la raison pour laquelle le Rite Ecossais Ancien Accepté travaille à la Gloire du Grand Architecte de l'Univers et les ouvriers que nous sommes, travaillent sur son chantier. C'est pour le Franc-Maçon une prise de conscience décisive qui nous donne la clairvoyance de ce que nous sommes et nous conduit sur le chemin du témoignage de la vérité. Se livre alors à l'intérieur de nous-mêmes, dans le secret de notre cœur un long combat, dans notre nuit obscure, combat de l'esprit contre les ténèbres. C'est une démarche sans concession qui va nous faire passer à contre-courant.

En effet c'est là que réside le combat le plus difficile. Il faut rester fidèle au devoir, à l'engagement qui nécessite une exigence de rectitude, de vigilance. Cela veut dire concrètement que l'on se sent parfois en contradiction avec ce que les autres pensent car cette position est inévitablement contredite par l'opinion commune. Il faut bien réaliser qu'une démarche de ce type est un combat dans lequel nous nous trouvons par instants démunis. Le problème n'est pas d'avoir en soi une certaine capacité d'affirmation, de réponse. Il s'agit avant tout de faire un choix individuel, un choix qui consiste à vouloir avec Force faire le choix de la cité spirituelle tout en étant bien entendu ancré dans la cité humaine.

Le problème c'est que la cité humaine est souvent en contradiction avec l'autre cité et que nous ne pouvons faire de concession. Faire des concessions c'est ne pas supporter ces contradictions et tenter de ménager l'un et l'autre avec la bonne intention d'être compréhensif. Nous touchons là véritablement le mystère de l'éveil : c'est un événement spirituel comparable à la naissance et à la mort physique. Il est le changement complet du plan de conscience, une deuxième naissance qui s'opère d'en Haut et qui a la valeur et la durée de l'éternité.

Le combat spirituel à livrer en nous pour témoigner ensuite de la Lumière qui nous habite est une réponse à l'homme qui ne comprend pas pourquoi, depuis qu'il a la mémoire de son histoire, le monde lui semble brisé. Depuis toujours nous portons en nous la nostalgie d'un monde paradisiaque, d'une communion parfaite de toute l'humanité. Les menaces du monde, nos propres illusions, se situent dans la conjoncture historique où nous vivons. Pour comprendre ce que nous vivons dans l'histoire des hommes il nous faut comprendre que cette histoire a toujours été l'histoire des espérances brisées.

Aucun pouvoir en ce monde, quel qu'il soit, n'a pu, ne peut et ne pourra se substituer au point de vue de l'esprit et les Francs-Maçons ne doivent pas tomber dans ce piège. Quand bien même un pouvoir prétendrait vouloir faire le bonheur des gens, il l'anéantirait en lui imposant ses raisons. En effet l'action de l'homme dans la société ne peut se situer uniquement dans une action sociale ou politique. L'action de l'homme dans la société humaine est elle-même l'objet d'un autre jugement. En tout homme qui cherche la justice à l'échelle humaine se trouve l'injustice malgré toute sa bonne volonté.

De même la Franc-Maçonnerie ne doit pas être considérée uniquement à vues humaines, comme l'une des institutions du corps social de l'humanité. C'est dans l'intime relation des frères avec l'esprit maçonnique et dans la Lumière que résident pour la Franc-maçonnerie la source et la règle de son action. Le sens de l'initiation à l'éclairage des rituels, des symboles et des outils, est loin d'avoir épuisé toute sa force. Et cela transcende la variation des temps et des cultures. Les insondables richesses de nos rituels ne sont pas encore dévoilées : le travail à accomplir reste entier, nous n'en sommes qu'au début. Nous devons d'autant plus garder nos sens en éveil afin que l'esprit ouvre nos intelligences et nos cœurs au discernement afin de pouvoir agir.

Le Devoir à accomplir pour nous est de « recevoir » l'enseignement apporté par la Franc-Maçonnerie et de le pratiquer c'est-à-dire: aider à ouvrir à l'intelligence de l'esprit les cœurs endurcis, initier à notre tour, afin que nos vertus soient la source et la force de toute rénovation, de toute

transformation. Celui qui est revigoré par l'esprit n'est donc plus soumis à l'esclavage, à l'errance. Il ne s'agit pas pour nous d'avoir la vanité de vouloir « apporter de bonnes solutions humaines à des problèmes humains » : nous ne sommes ni pires ni meilleurs que les autres hommes non maçons et bon nombre d'entre nous n'ont pas attendu d'être maçons pour agir en humanistes, en honnêtes hommes dans leur propre vie. Il nous faut donc éviter de nous ériger en interprètes et en juges car nous pourrions être victimes de nos propres illusions et être dupes de nous-mêmes et des autres.

Mais il s'agit par contre à l'aide de notre vécu maçonnique, d'amener les êtres humains que nous côtoyons, avec l'appui de notre Tradition, à se libérer de leurs chaînes (c'est ce qui est arrivé lors de notre initiation) afin d'opérer en eux un profond changement, une transformation comparable à une nouvelle création, à une renaissance pour faire appel à l'intelligence, intelligence étant prise dans son sens étymologique c'est-à-dire l'aptitude à comprendre, à s'ouvrir à la connaissance, démarche différente de celle consistant à accumuler les savoirs.

Cet enseignement peut être pour vous qui que vous soyez. Accueillez-le.